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「 ネズミ 」と聞いてどんなものを思い浮かべますか？人に
よっては、ミッキーマウスや『トムとジェリー』のジェリー
などのキャラクターを思い浮かべたり、調理場や路地裏・
天井裏に出てくるネズミを思い浮かべたりするでしょう。
そのような私たちにとって身 近な存 在であるネズミにつ
いて 、 ちょっと詳しくなれるような紹介をしていきたい
と思います。

ネズミは 、 全哺乳類の 40 ％ 近くを占めるげっ歯目の動
物です。 げっ歯目は 、顎の筋肉の付き方から「 ネズミ亜
目 」「 リス亜目 」「 テンジクネズミ亜目 」の ３つに分類され
ます。※次ページ参照

この三亜目のうち 、 本記事ではネズミ亜目に属するマウ
スとラットについて詳しく紹介していきます。
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マウスの原種はハツカネズミで 、家畜化されたハツカネズ
ミのことをマウスと呼びます。ハツカネズミの名前の由来
は 、 妊娠期間が二十日間であるためと言われています。
マウスはペットや実験動物として生活しています。 マウ
スは基本的に夜行性ですが 、安全が確保されていれば昼
間も活動し、数時間間隔で睡眠と活動を繰り返していま
す。雑食動物のため、植物の葉や根 、種子 、果物 、昆虫な
どを食べます。
マウスはペットとして日本では1700年代後半、ヨーロッ
パでは 1800 年代前半から飼われており 、 ファンシーマ
ウスと呼ばれ、毛色や模様を楽しまれていました。1800
年 代にはヨーロッパと日 本でペットのマウスのやりとり
が行われ、遺伝子変異のマウスが生まれました。そして、
ペットのマウスから実験動物のマウスが誕生しました。
実験動物のマウスは １ 万系統に達すると推定されていま
す。系統とは同じ祖先をもつ生物の系列のことです。マ
ウスは他の哺乳動物と比べ、受精卵の凍結保存技術や胚
操作技術が進んでおり 、遺伝子解析や疾患モデル作出な
どで利用されています。

に用いる動 物として利 用されました。1 8 2 8 年にはアル
ビノラットが実験動物として利用されるようになりまし
た。イギリスでは 1900年頃からペットとしてポピュラー
な動物となり 、ラットショーが開催されるなど 、現在に
至るまで人気を集めています。 ラットはマウスに比べて
家畜化されてからの年数が短く、マウスよりバリエーショ
ンが少ないです。
ラットはマウスの次に使用頭数が多い実験動物です。マ
ウスに比べて胚の操作が難しいため 、 ラットの系統はマ
ウスに比べてはるかに少ないです。 ラットは腫瘍や内分
泌 、代謝 、栄養などの研究に利用されています。

ラットの原種はドブネズミで、家畜化されたドブネズミを
ラットと呼びます。 ドブネズミは中央アジア起源の動物
ですが、徐々に分布領域を広げ、現在では南極大陸を除
くすべての大陸に生息しています。 ラットは夜行性の動
物で、雑食動物です。コミュニケーション能力が高く、社
会性がある動物として知られています。
ラットはヨーロッパで 18～19 世紀に家畜化され 、娯楽

ショウジョウバエや線虫 、 魚類などの動物を利用できな
い研究でマウス・ ラットは選択されます（ 血圧の研究な
ど脊椎動物でしか行えない実験など ）。 動物実験を行う
上でのマウス・ラットの特徴は以下の ８つです。

• 高い精度で全ゲノム配列情報が得られている
•  近 交 系やクローズドコロニー系（ 似た遺 伝 子をもつ個

体 ）が用意されている
• SPF 動物（ 病気のない動物 ）が用意されている
• 遺伝子改変技術が日常的になっている
• 自然発生した変異体が蓄積されている
•  遺伝子改変や変異体のデータベース情報が豊富である
•  遺伝子改変や変異体のリソースセンターが設立されて

いる
•  得られた知見が人に応用できる科学的根拠がある（ 例
外はある ）

マウス

ラット

なぜ実験動物としてマウスやラットを用いるのか
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以上のことをまとめると、マウス・ラットの遺伝子の配列
は解明されて世界中にそのデータが公表されており 、 近
交系のマウス・ ラットは均一的な遺伝学的背景をもって
います。つまり、同じ遺伝子をもっているので、多数実験
に用いても実験の結果がバラつきにくく安定した結果が
得られます。
動物実験は、十分な実験計画をもとに、動物の苦痛が少
ないように実施されます。 私たちが使用する薬や野菜を
育てるときに使う農薬などは 、動物実験を行ってヒトに
影響がないか検査を受けてから販売されます。 私たちは
マウス・ ラットを初めとした実験動物たちに支えられて
生活しています。

都市部ではクマネズミの勢力が大きくなっています。海外
ではクマネズミ以外にもドブネズミなどの被害が多いです
が、日本ではクマネズミ
の被 害が 9 0 ％ と非 常
に高くなっています。

路地裏や屋根裏でみかけるネズミたちはドブネズミ、クマ
ネズミ、ハツカネズミが挙げられます（ 図２ ）。これらの都
会や建物の中で生活するネズミを家ネズミと呼びます。ま
た、山や野外に生活するネズミは野ネズミと呼ばれます。
ドブネズミは駅の線路脇や排水溝などで見かけます。高い
ところに登るのは得意ではないですが、泳ぐのは得意です。
クマネズミは屋根裏などで見られます。家の天井裏で運動
会を行い、人間に迷惑をかけるネズミです。とても機敏で、
立体的な活動が得意です。
ハツカネズミは飼料や穀類の倉庫で見られます。水不足に
強く、貨物に紛れて長距離の移動をすることがあります。
身体が大きくて強いドブネズミはクマネズミを駆逐しなが
ら生息地を広げていきました。 クマネズミはドブネズミよ
りも警戒心が強いため捕まりにくく、昇り降りも得意であ
るため 、 日本の都市部では建物の中で生活をしていまし
た。そのため、クマネズミがドブネズミよりも増え、日本の

昔からネズミはヒトにとって近い動物でした。縄文時代後
期には貝塚からドブネズミの骨が出土しています。弥生時
代の登呂遺跡からはハツカネズミの骨が出土し、ネズミ返
しがついた高床式家屋があります。ネズミ返しがついた家
屋は日本だけではなく、ヨーロッパや東南アジアの穀物倉
庫にも見られます。 現在では建物の他にも船舶の舫い綱
や電線にもネズミ返しが使われることがあります。
穀物を狙う存在として困られていたネズミですが、江戸時
代の日本ではペットとして流行しました。その際には、ネ
ズミの飼育法や毛色の種類を紹介するガイドブックであ
る『 養鼠玉のかけはし（ ようそたまのかけはし ）』（ 1775
年発行 ）や『 珍翫鼠育草（ ちんがんそだてぐさ ）』（ 1787
年発行 ）が発行されました。

『 養鼠玉のかけはし 』は繁殖 、餌 、毛色 、飼育かご（ 写真 a ）、
慣らし方が書かれています。挿絵として様々なネズミやネ
ズミとヒトの絵が描かれています。（ 写真 b ）

日常生活で見かけるネズミたち ネズミとヒトの歴史

ドブネズミ、クマネズミ、ハツ
カネズミの比較
永薬品商事株式会社 害虫防
御業務より
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ネズミの飼育用
ゲージの図が書
かれている。

右上の人がネズミ
を手に商売をし
ている様子。
左ページにはネズ
ミの籠を持った
親子がみられる。

右： 子どもが手にネズミを
乗せている様子
左： ネズミの毛色の種類の
一覧表

様々な毛色のネズミが描か
れたもの。右上から熊ぶち、
月の熊、頭ぶち、黒目の白
鼠、豆ぶち

『 珍翫鼠育草 』は毛色の種類（ 写真 c ）、ブリーディング、ネ
ズミのケアの仕方 、繁殖の秘伝 、街のネズミのこと、珍し
いネズミについて書かれています。繁殖の秘伝では欲しい
毛色のネズミを産ませる方法が書かれています。この『 珍
翫鼠育草 』はメンデルの遺伝の法則が発表される 80年前
に発行されたものですが、突然変異や遺伝について書かれ
ていることで有名です。

写真 a　 『 養鼠玉のかけはし 』に掲載された飼育かごの絵 
国立国会図書館デジタルコレクションより

写真 b　 『 養鼠玉のかけはし 』に描かれた江戸の人々の様子 
国立国会図書館デジタルコレクションより

写真 c　 『 珍翫鼠育草 』の挿絵と表 
国立国会図書館デジタルコレクションより

写真 d　 『 珍翫鼠育草 』に描かれたネズミ 
国立国会図書館デジタルコレクションより
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写真 d に書かれている豆ぶちのネズミは現在ではジャパ
ニーズファンシーマウスあるいはパンダマウスと呼ばれて
います。この白黒のマウスは戦前に日本では途絶えてしま
いましたが、ヨーロッパに持ち出されていたマウスが維持
されていました。 日本に帰ってから JF 1という実験動物
の系統となり、 ペットとしてはパンダマウスと呼ばれるよ
うになりました。
このように、ネズミはヒトの近くで害獣として、ペットと
して暮らしてきました。現在ではあまりペットとしてネズ
ミと暮らしている家庭は少ないと考えられます。次項では
ペットとしてのネズミの暮らしについて説明します。

音が鳴る手のひらサイズのトレーニング道具です。
ここで我が家のネズミたちの生活を動画や写真を紹介し
ていきます。

日 本では珍しいペットとし
てのネズミですが、アメリカ
ではポピュラーです。ドッグ
ショーのようなラットショー
やマウスショーが開催され 、
ネズミファン同 士の交 流が
行われています。 特にラッ
トではクリッカーを用いた
トレーニングが可能であり 、
ドッ グスポー ツのようなア
ジリティなどの競 技や芸な
どを教えることが出来ます。
クリッカーとは犬のトレー
ニングに用いる「 カチッ」と

ペットとしてのネズミ

Movie

2

Movie 1 Movie 3

初めて回し車を
回して遊んでい
る様子

ヒトに慣れており飼い主の匂い
がわかるため、飼い主が近づい
たり手を差し伸べると寄ってき
ます。

大きくなって２匹で回し車を回し
て夜中の運動会をしている様子
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ネズミが快適な生活を送れるように、我が家では飼育にハ
ムスター用のゲージを用い、回し車（ Movie ① 、Movie ② ）

やトイレットペーパーの芯（ 写真 e ）、隠れ家となる容器（ 写
真 f ）、登ることができる齧り木（ 写真 g ）を設置するなどの
工夫を行っていました。 一般的なネズミの寿命は １年程
ですが、このような工夫をすることで我が家のネズミは ２
歳前後まで元気に暮らしていました。このように、ネズミ
の生活を考えて工夫をすることで健康な生活を送ること
が出来たと考えられます。 ペットを飼育する上でこのよ
うな工夫をすることはとても大事なことです。このような、
動物の生活環境をより良いものにすることを環境エンリッ
チメントと言います。
ネズミと暮らすと臭いや回し車の騒音などデメリットがあ
ります。しかしそれ以上に、可愛い仕草や寝顔 、賢さなど

トイレットペー
パーの芯に２匹
が入ってゆった
りしている様子

ゲージに繋げた
小部屋で２匹が
すやすやと寝てい
る様子
（小部屋は普段タオ
ルで包まれており、
視線や明かりが入
らないようになっ
ています。小部屋の
下にはペットヒー
ターがあり、温かく
なっています。）

齧り木で出来た作り物の中で寝て
いる様子

写真 e

写真 f

写真 g
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の癒しや幸せを与えてくれました。 日々の生活を共に過
ごすパートナーとして、ネズミを飼うという選択肢はいか
がでしょうか。

仲良しでした。 二匹には辛いときも悲しいときも助けて
もらい、共に ２年間生きてきました。我が家のネズミたち
に感謝します。 写真や動画をたくさん見ていただけると
嬉しいです。

今回は改めてネズミについて勉強することができ、とても
楽しく勉強をしました。
私は、実習で初めてマウスやラットと出会ってからマウス・
ラットが大好きになりました。一緒に暮らしてみて、飼い
主を認識することやいろいろな遊びを思いつく賢さに感
心して更に大好きになりました。こんなに大好きなネズミ
たちは、詳しくいろいろな人々に知られていません。私は
もっとネズミについて知って頂きたいと思い、今回のっぱ
らのテーマにしました。
ネズミは太古から、ペットとして飼育され始めた江戸時代
を経て現在までヒトと関わりがあり、これからもヒトと共
に生きてゆく動物です。 ヒトとネズミの関係がより良い
ものとなり、お互いが生きやすい環境になっていくことを
祈っています。
ネズミを飼育する際は、必ずペットショップや個人ブリー
ダー経由での購入によって入手してください。 野生のネ
ズミを捕まえて飼育することは決して行わないでください。
野生のネズミは寄生虫やサルモネラ菌 、 レプトスピラ菌を
持っている可能性が非常に高いです。 これらは人にも感
染するため、非常に危険です。

余談となりますが 、 写真や動画にて登場した我が家のネ
ズミたちは 、 のっぱらの作成期間に亡くなってしまいま
した。 一匹はおっとりしている子 、もう一匹は活発でお
喋りが好きな子でした。性格が違う二匹でしたが、とても

まとめ
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あなたが猫を家族に迎えようと考えたとき 、 どこで猫に
出会いますか？ペットショップ、ブリーダー、保健所 、知
り合いのお家から…日本には選択肢がたくさんあります。
保護団体
からの譲渡もメジャーになってきていますね。 団体のな
かには 、 猫に会いに行くことのできる保護猫カフェを運
営しているものもあります。 どのように譲渡されている
のか、どんな猫がいるのか、里親になるにはどうすれば良
いのか。 大塚にある日本初の保護猫カフェを運営してい
る「 NPO 法人 東京キャットガーディアン 」の代表 、山本
葉子さんにお話しを聞きました。
※ 譲渡方法などのシステムは運営されている団体によって異なり

ます。各団体さんにしっかりと確認しましょう。

本来はこれだけの規模ですから 、しっかりと入場料を決
め 、確実にお金が入る仕組みにしたかったのですが 、動
物取扱業の第一種を取ろうとした際に行政にお話しをし
たところ 、止められたのです。 動物を取り扱うことで収
益を得るというふうに捉えられたのですが 、 この状態で
資格を取ってしまうと行政の取り決めとしては猫たちが
使役動物という扱いになってしまうのですね。 この時点
で団体としては立ち上げから １ 年経っており 、かなりの
数の猫を引き取っていたのですが、使役動物を扱う場所
には行政として譲渡ができなくなってしまう 、 というこ
とでした。 うちとしてはあくまで愛護動物の保護活動で
ある、という認識なのですが、決まってしまっている区切
りです。その後あくまで任意の寄付という形で入場時に
お願いする形となりました。

譲渡型の猫カフェの運営について教えてください

譲渡はどのように行われるのですか？

Q

Q

団体としての活動がスタートし、猫カフェの運営が始まっ
たのが 10 年前です。 このころは “ 譲渡型の猫カフェ ” と
いう言葉もありませんでしたので 、 あくまでシェルター
をオープンスペースとして開放するという形です。 この
スペースを維持し、継続して運営を行っていくためにも、
入場に際してご寄付をお願いしています。 目安としては
お一人 1000円程です。混雑時以外には時間制限は設け
ていません。

里 親 希 望という方には事 前にホームページから情 報を
送って頂き、その後に面談を行います。面談には同居さ
れているご家族になるべく全員で来て頂いて 、全員に猫
を迎え入れる意思があるという前提でお話しをさせて頂
きます。 その後 、問題がなければ猫を選んでいただくこ
とになります。 うちでは最初のお申込みの段階で猫を指
定することはできません。 面談などの手続きを待ってい
る間に、その子に別のご縁がある可能性もあるためです。
面談が終了してから 、ご自身で迎え入れる子を選んでい
ただきます。

A

A

文・撮影 / 鈴木かりん

譲渡型猫カフェのススメ
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高いところに登ったものの、降りられずに少し困り気味のおちび
ちゃん。本当に切羽詰まると鳴いて助けを求めるそうです。

ケージにはその
子の性格やハン
デが書いてある
ことも。

里親さんに求めるものは何ですか？

例えば１人暮らしや留守の多い家庭でも里親になれますか？

Q

Q

同居者全員が、家族と同じように扱うこと。 当たり前で
はありますが、終生飼育、完全室内飼育が可能なことです。

１ 人暮らしの方でも 、 その条件でお断りすることはあり
ません。猫は犬と違ってお留守番に向いている動物です。
うちでは １人暮らしの里親さんも多くいますよ。 逆に不
適切と判断すればファミリーであってもお断りします。
ようはどちらでも同じことで、どのように飼っていくつも
りなのか、猫が暮らすのに適切な環境なのか。留守にする
間室温などの管理はどうするのか。何かあったとき、例え
ば自身が帰れなくなった場合 、猫の世話をどうするのか。
こういったことをしっかりと考えていて 、 積極的にお話
ししていただくことが必要なのです。
里 親になるということは養 子
縁組です。 あなたに任せて大
丈夫なのだ 、 と私たちを納得
させて欲しい 、 つまりは口説
いてください、ということです。

A

A
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先住猫がいる家庭の場合でも同様ですか？ 貰われていくのは子猫のほうが多いのでしょうか？

所属している猫たちは避妊、去勢は行われているのですか？

Q Q

Q

先住猫とどう折り合わせるつもりなのかという事はお聞
きします。
工夫に関してアドバイスをすることはあります。 しかし 、
こちらは一度手を離せばよほどの事がない限り介入はで
きない訳です。 そうすると面談は最後の砦になります。
里親候補の方が本当のことをお話ししてくれているのか
見極める必要もありますし、柔らかい空気のなかでリラッ
クスしてお話しして頂けるようにはしています。こちらか
ら確認事項を一方的に話すのではなく 、 できるだけ相手
の意向を聞くことを大事にしています。 そのなかで難し
いと思えば、理由は開示せずにお断りしています。

スピードとしては子猫が早いですね。ただ、シェルター内
で猫たちが自 由に過ごすスペース設けることでハンデの
ある子 、高齢な子 、個性的な子 …そういった子達も実際
にふれ合い 、 普段どうやって生活しているのかを見せる
ことができます。 それによって里親として検討してもら
うことができています。 子猫は圧倒的に数が多いことも
あり、貰われていくのが早くてもバランスは取れていると
思いますし 、 それ以外の成猫やハンデのある子も順当に
貰われていっていると思います。

シェルター ( 猫カフェスペース ) にいる猫たちは今日すぐ
に譲渡できる状態ですので、全員避妊 、去勢済みです。貰
われていく子は２ヶ月齢ほどの子が圧倒的に多いですが、
その子たちも幼齢避妊去勢手術を行っています。 譲渡の
際に里親さんにご負担いただく費用は 、 これらの手術代
やワクチン代などを含む実費の一部です。

A A

A

おちびちゃんは
元気いっぱい。
あっちこっちへ
大運動会です。
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実際に何頭ほどが譲渡されるのですか？

民間というのはどういった経緯の子達なのですか？

Q

Q

年間でおよそ 600～700頭ほどです。最初の １頭から今
日貰われた子たちまで、全てホームページに記録されてい
ます。数字に関しては初年度から毎月 、譲渡数 、受入数 、
残念ながら亡くなってしまった場合の死亡数 、全て開示
しています。 これはご寄付を頂いている団体としてのマ
スト要件だと考えています。

があり、一括でという方もいますね。連れてきていただく
ことを大前提としていますが 、 かなり遠方からの方もい
らっしゃいます。 子猫に関しては、こちらの受け入れが
可能であればという条件付きではありますが 、 費用は頂
かずに引き受けています。

飼えないけれども拾ってしまったとか 、 多頭飼育からの
飼育崩壊なんかもあります。また、うちでは有償での猫の
引き受けも行っています。 成猫の引き取りと再譲渡事業
として “ ねこのゆめ ” という積立があり、毎月 3800円を
６ 年間支払っていただくことで 、 どんな条件の猫であっ
ても引き受けます、というものです。切羽詰まったご事情

A

所属している猫たちはみんな保健所の出身なのでしょうか？

譲渡型の猫カフェで猫をもらっていくことは、 他の方法に
比べてどんなメリット、デメリットがあると思いますか？

Q

Q

初年度は 100％ 保健所でした。２年目 、３年目あたりか
ら段々と民間の受け入れもするようになり 、 今では半分
は民間からのレスキューです。

どのような手段をとるのが望ましいかは、あくまで猫によ
る、人によるという話ではあると思いますが…通ってくだ
されば 、 成猫の場合は長くいる子も多いので何回も会う
機会があって確かめられる、というのはあるかもしれませ
ん。デメリットは特に思いつきませんね。
　あくまで貰う側の視点に立った場合の話ですが、例え
ば行政施設から貰おうと考えた場合のデメリットとして、
施設は飼育をするための場所ではありません。 むしろ不
適切な場所です。 頑張っておられる担当者さんには申し
訳ないですが、これは担当者の方が悪い、裁量が悪いとか
いう話ではありません。そもそもそういった施設ではない、
予算がない、十分な獣医療を受けさせることができない、
人材がいない 、 異動はあるのに引き継ぎがないといった
行政全体の仕組みに原因があります。 中には歴代担当者
の凄まじい努力でこれらをどうにかしている自治体もあ
りますが、あくまで人によってしまいます。また、行政の
施設というのは多くがアクセスの不便な場所にあります。
こういった場所では譲渡は進みづらいです。
　こういった行 政のデメリットをうちでは解 消している

A

A

A
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と自負しています。来やすい、貰いやすい場所 、雰囲気 、
システム …もちろん面談でお断りすることもありますが。
貰いたいという方まで保護された子を繋ぐ役割を担って
います。 ペットショップと行政施設との折衷案であると
思います。もちろん、猫たちからすれば触れられず、テリ
トリーに入られずに済むのであればそれがベストです。あ
くまでも猫たちが全くストレスを感じない環境で運営さ
れているわけではありませんが、譲渡できれば、その子に
とってより良い環境に身を置くことができます。 ここが
完 璧な場 所であるとは思いませんがかなり良いシステム
であるとは思っています。

キャットタワー
やハウスもたく
さん置いてあり
ました。

本日はありがとうございました。 これを読んでいる方々に
何か伝えたいことがあればお聞かせください。

Q

ひどい話 、 例えば虐待や捨てられた子の話はものすごく
たくさん、メディアに載ります。昨今では SNS での拡散
などもよく見られますね。 ですが本来は良い話のほうが
この何十倍も圧倒的に多いのです。 これを見誤っては欲
しくありません。日本は総じて動物愛護国であり、普通の
人は虐待しません。Tw i t t e r でもあっちで捨てられてい
る、こんな酷いニュースがあった、ということばかり拡散
している方も見られます。 こういう風潮が広がってしま
うとメディアは需要があると判断してそういった記事ば
かり載せるようになってしまいます。 これは模倣犯の発
生にもつながってしまいます。 優しい世界を作るには優
しい 、 ポジティブな話を拡散することが大事だと思いま
す。もちろんリテラシーを働かせる必要はありますが。う
ちで言えば年間 600～700頭も里親さんのもとに引き取
られているという、良い現状を伝えていきたいですね。

A

グッズ売り場に
は猫グッズがたく
さん。
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取 材 当 日もシェルター内にはお客さんが大 勢いました。
中には面談を行っている家族連れや実際に迎え入れる猫
を選んでいる方もいらっしゃいました。
今回お話しを伺って 、 保護猫カフェの運営の難しさも感
じましたが 、 実際にこれだけの数の猫たちの命が救われ
ていることも知ることができました。 猫関連のグッズも
販売されており 、 収益はシェルターの運営に活用される
そうです。
最後のポジティブな話題の拡散が大事であるというお話
も、現代ではとても大事なことです。保護することのでき
た猫たちが優しい飼い主さんのもとで幸せに暮らしてい
る様子や 、 当たり前に大切にされている動物たちの話題
が溢れることで、命の大切さ、動物のいる暮らしの素晴ら
しさも伝わると思います。
猫を家族に迎えるとき 、 保護猫カフェも選択肢に入るこ
とが多くの人に伝われば良いなと思います。 もちろん猫
たちに会いに行くだけでも彼らの支援につながるので、ぜ
ひ近くに保護猫カフェがないか調べてみてください。
譲渡の際の条件や費用 、手続きなどはもちろん、猫カフェ
でのルールも団体さんによって異なります。 初めてのお
店に行くときはしっかりルールを把握しましょうね。
また 、 人と同じように猫ちゃんにも個性やその日の気分
があります。 無理に遊びに誘われ
ること 、 放っといて欲しい時に構
われることは彼らにとってとても
ストレスです。 その子に合わせた、
猫ファーストの気 持ちで楽しい時
間を過ごしてください。

取材を終えて おまけ　癒しの動画

● 取材協力

NPO 法人 東京キャットガーディアン
代表　山本葉子様

Movie

他の子が残したカリカリを
ゲットしようと一生懸命な
黒猫さん。ケージの主はど
こ吹く風でした。
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実は 、猫島という島は存在しておらず 、明確な定義はあ
りませんが人よりも猫が多い島 、猫が多いため他の哺乳
動物が存在していない島 、 猫の楽園と言われる島等と
いった意味で呼ばれており 、猫島は日本全国にいくつか
存在しています。
今回訪問したのは猫島の中でも人気が高く 、 トリップア
ドバイザーの評価 ５ 点満点中 4 . 5を獲得している愛媛県
大洲市にある青島という島を訪問して来ました。 この島
は島民が10人（2018年9月30日現在）であるのに対し、
猫が 210匹程生息しています。青島を選んだ理由として
は 、 島民よりも生息している猫の比率が圧倒的に高く 、
島民と猫がどの様に共生しているのか 、 島民は猫や観光
客のことをどの様に思っているのか 、 猫が多く生息して
いる為に起こる問題や猫島ならではのことなどを調べて
みたいと言う純粋な興味から選んでみました。 もちろん
私自身猫が好きですが 、 今回は観光目的だけではなく客
観的な目線で島の様子を取材したいと考え訪れました。

文・撮影 / 山本悠暉

「 猫島 」とは？猫島訪問記

船が到着すると港には沢山の猫が出迎えてくれます

島の外観です。
島のほとんどが
緑で、島民13人
の小さな島です。
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青島を訪問することは 、実は東京からだと容易ではあり
ません。まず、青島に行く為には愛媛県大洲市にある長
浜港と言う港から定期船に乗って行きます。この船は長
浜港と青島間を 1 日 ２ 往復しているのですが 、日帰りで
島から帰ってくる為に朝の １便船に乗り、夕方の ２便船
で帰ってくる必要があります。 船は朝の 8 時に出港する
為 、当日の飛行機では間に合わず、前泊しておく必要が
あります。加えて、島には宿泊施設や売店 、自販機などは
なく、トイレもありません。また、港の周りにも宿泊施設
がない為別の市内に宿泊し、始発電車に乗って港に向か
う必要があります。 更に 、船は欠航することも多いらし
く 、 運によってはせっかく行ったにも関わらず島にいけ
ずに帰路につくといった残念な結果になってしまうケー
スも少なくないそうです。
しかし、現地に着いてしまえば旅の疲れも吹っ飛びます。
船が青島の停舶所に止まると既に島の猫たちが船を待っ
ていてくれました。（ 写真 ）
船の前にはざっと数えただけで 80 匹程の猫が待機して

青島では島民の約 20 倍程の猫が暮らしています。 ここ
で問題となってくるのが共生の在り方です。 島にいる猫
は野良猫なので過度に世話をしたり干渉したりすること
は猫の野生本能を壊し、何らかの理由で世話が出来なく
なった際や猫が過 剰に増え続けてしまった場 合 等 手が
回らなくなった際に猫の生 活 圏が崩 壊してしまいます。
私が島に行き 、感じたこと 、地元の方から伺ったことを
書き起こしてみたいと思います。

「 島の猫はペットではないので放置 、可愛がることはしな
い。悪さをしたら怒る。　但し気になった子 、体が弱く餌
を自然から取れない子を飼うことはある 」

これは島 民の方に伺った際に教えてもらったことです。

おり、船から降りた途
端私たちに駆け寄り 、
体 を す り 寄 せ た り 、
ニャー ニャー と 鳴 き
声 を 立 てたりしてい
ました。まるで歓迎さ
れ 出 迎 えてくれた 様
で 嬉 しい 気 持 ちにな
り、旅の疲れも猫の可
愛さで癒されました。

青島のここが凄い！でもここが大変！

島民と猫の共生について

船を待つ猫たち

船を待つ猫たち
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家の中や畑など猫が入らない様にしているところに島の
猫たちは入ってこないそうです。 しつけと迄は言えませ
んが、島の中を観察していると猫には猫のテリトリー、人
には人のテリトリーがあり 、 互いに干渉し合わないよう
上手く住み分けている印象を受けました。また実際 、島
の猫は野良猫ですが 、ごく希に首輪をしている猫がいま
した。 首輪をしている猫は島民に飼われて降り 、何らか
の理由で世話をしてあげる事はあるそうです。 島民の方
で猫嫌いの方はいないそうですが 、 猫が好きで住んでい
ると言うことではなく、あくまで青島が好きだから、先祖
代々ずっと住んで来たからといった理由で居住している
そうです。

現在では観光客が急増し、平日でも数人～30名程 、繁忙
期になると 60 名近くが毎日餌を持ってやって来て猫に
与えているため今では島民の方が猫たちに餌をあげるこ
とは稀になったそうです。 それでも 、余った食材やパン
などをあげていた島民の方も見受けられました。因みに、

猫の食糧源は観光客から貰う餌

観光客の方が主に持参する餌は、猫の気を引くためかカ
リカリなど一般的な猫の餌を持参する人は少なく 、猫缶
やおやつ、ウェットフードなど「 美味しいもの 」が目立ち
ました。

青島は数年前まで観光客はほとんど居なかったそうです。
それが 、 ペットブームにより猫好きな方の増加やテレビ
や雑誌などのメディアで取り上げられる事が増えた事で
有名となり 、 また海外のメディアでも多数取り上げられ
た為 一 気に観 光 客が増 加して今でも繁 忙 期には定 期 船
が朝の １ 便で定員オーバーとなり乗れないこともあると
のことです。 島には観光客向けに作られた猫に餌をあげ
るためのスペースや柵 、線が引かれており、これらは観光
客のマナーの悪さから作られたとのことでした。 島は人
が入れる土地も決して広くなく、訪れた観光客は必然的
に島民が暮らしている土地や島の狭い路地を通るため島
民の方々も落ち着いて暮らせないと方も居ると聞きまし
た。中には観光客が島を訪れている日中の間は家に引き

観光客の問題点

袋を持っている
と寄ってくる猫
たち

首輪をしている
猫（右）
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島の猫たちは野生であり、自然界は弱肉強食の世界で互
いに競い合って生活してします。 実際 、私が観察してい
た中でも、喧嘩をした痕と思われるひどい傷がある猫 、人
前に出て来たがらない弱っている猫 、餌をあげても周り
の猫たちにすぐに取られてしまいなかなか餌を取れない
弱った猫などがいました。 丁度私が訪れた後 、公益財団
法人どうぶつ基金の方々が島に入り、避妊去勢手術が行
われました。青島の猫たちは一部人に助けられながらも、
それでも厳しい自然界の中で生きているため弱い猫は淘
汰されていく厳しい世界であり、島民の方々の高齢化と、
島という閉鎖空間であることから最低限の水・保護など
の世話が今後出来なくなる可能性から 、実施されたそう
です。これにより 、今後島猫の生息数は減少すると思わ
れます。人が居なくなれば最低限の世話が出来なくなり、
飢え死にしてしまうことや、環境と生息数のバランス（ 環
境収容力 ）を考えると正しい選択なのかもしれません。

避妊・去勢についてこもっている方もいるそうです。 今回 、私はそういった
話を島民の方々から伺い、自分も一人の観光客としてご
迷惑と思いつつも島を訪れた事に申し訳なさからの引け
目を感じてしまいましたが 、 せめて島で起きている問題
や島民の方々のお気持ちを記事にすることで読者に共有
し 、今後も青島がより良い島であり続けられるよう思い
を込めて書き起こしてみました。
　尚 、私が訪れた日の観光客の方々も様々な国の方や年
代の方が居ましたが、決められた餌場でご飯をあげたり、
民家の間の路地を通る際は静かに通ったろする等マナー
よく過ごしており 、こういった観光客側の配慮が大切で
あると感じました。

猫専用の水飲み
場も設置されて
います

観光客向けに餌
をあげる場所が
設けられています

餌場で餌をもら
う猫たち
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野生動物における個体数や生息数の変動は、その個体を
取り巻く生態系の様々な要因に影響を受け、常に変化し
ていきます。つまり、青島に観光客が増え、人がその環境
を汚染したり、通常の生態系にはない食べ物や栄養物を
与えることは 、青島における猫の生態系を破壊する可能
性があるのです。
野生動物学的な専門用語に環境収容力という言葉があ
ります。 環境収容力とは、そこに継続的に存在すること
の出来る生物の最大の数のことです。青島の猫たちもこ
の言葉にあてはめることができ 、 現在の生息数より猫が
増加すると環境収容力を上回り、餌や居住スペースが限
られているため自然と淘汰されていく個体が多くなるた
め避妊や去勢手術を行わなくとも生息数が一定になって
いると考えられます。 注意したいのは 、人間の手による
環 境 破 壊により急 激な環 境 収 容 力の低 下を招くと多く
の個体が淘汰され 、島の猫が絶滅するといったことも現
代では稀ではなく、島を訪れる人々のマナーや、ルールを
守る事がいかに大切であるか訴えて行く必要があります。

猫島に生息している猫は野良猫です。従って、猫と触れ
合う場合は注意しなくてはならないことがあります。 上
述にもありますが、猫島の猫は野生の猫です。その為 、感
染症を持っている可能性があり 、人獣共通感染症（ ズー
ノーシス ） である猫ひっかき病やトキソプラズマに人間
が感染するリスクがあります。 猫ひっかき病はその名の
通り 、 猫にひっかかれたり噛まれた場合に感染すること
があり、発症すると発熱や関節痛 、リンパの腫れなどを起
こしますが、症状は軽微です。対してトキソプラズマ症は、
猫の糞便から感染する為 、猫の密度が高い猫島では感染
するリスクが高いと言えます。トキソプラズマ症は感染す
ると最悪 、流産や乳児に先天性の病気を煩わせる可能性
がある為 、妊婦さんは島を訪れない方が良いです。
その他 、外を出歩く野良猫は猫ノミという寄生虫が付い
ている可能性があり 、 これは猫に触ることで人間にもこ
のノミが噛み付くことで強烈な痒み 、 発疹などを呈する
ことがあるため注意が必要です。
＊ 前述したボランティア団体の雌猫に対する避妊手術の際に、ワ

クチン接種やノミ対策も行われました。

野生動物学的視点で考える青島 獣医学的視点で猫島について考えてみる

公民館の前で休
む猫たち

車窓から
見える風景
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青島へのアクセス

東京から
羽田空港→松山空港→バスで JR 松山駅→伊予長浜駅下車→
目の前の長浜港から定期船乗車30分
※定期船時間
１便　8：00発8：35着、8: 45→長浜へ
２便　14：30発15: 05着、16: 15→長浜へ

※島に自販機、トイレ、売店など一切ないため要注意

青島を含む猫島は 、現代のペットブームに乗り様々なメ
ディアで報道されるようになってから観光客が急増して
います。 しかし 、報道では動物の可愛さや魅力ばかりが
注目され 、 ゴミの放置問題やマナーについて報じられる
ことはあまり有りません。島の魅力と問題点の両方を正
しく理解し 、野生の猫が生活している島であることを忘
れぬよう島に訪れて頂ければと思います。

今回私は、島を訪れることは島民の方々にとって迷惑だ
と理解しつつも、青島の魅力と起こっている問題を自分
の目で客観的に見て、現地の方々の気持ちも伺って見た
いという好奇心から島を訪問しました。 事前調べで、島
民の方々は観光客のことをよく思っていないということ
を知っていた為 、話を伺えるか心配していましたが 、少
しですが島を散策しながら2名の方に話を伺う事ができ、
記 事 にする 事 が 出 来 まし
た。 島にいる猫たちは人
にとても懐っこく、実際に
あ っ てみると 本 当 に 癒 さ
れます。また、島の様々な
場 所で多くの猫が自 然の
姿で生活をしており、そう
いった猫の生 活が観れる
ことも魅力です。 私は猫

報道のあり方について

終わりに

コンクリート工事をした後に猫が立ち入って
しまいついた跡。かわいいですね

にあげる為の餌やおもちゃを一切持参せずに訪問させて
もらいましたが、とても楽しむことが出来ました。是非島
を訪れる方 、訪れる予定がなくても猫が好きな方に島の
良さと問題点について 、実情を知ってもらい 、参考にし
て頂ければ嬉しく思います。

島を出るときにお見送り
してくれた猫たち
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みなさん、「 バッカルコーン 」という言葉を聞いたことが
ありますか？以前 、 タレントの中川翔子さんが「 しょこ
たん語 」 として使っていたので私も聞いたことはありま
したが 、意味は知らないという方が多いと思います。 私
もクリオネについて調べたことによって初めてその意 味
を知りました。実はなんと、「 バッカルコーン 」というの
はクリオネが獲物を捕らえるときに使う触手の名前だっ
たのです。
もともと私が調べようと思った理由は 、私が小学生だっ
た頃にテレビでクリオネを初めて見たときに「 かわいい！
海には魚以外にこんな不思議な生き物がいるんだ！」と
感じ 、「 いつか自分の目で見に行きたい 」 と思っていた
からです。
なので、今回はクリオネに会いに行ってきました！

んらかくよくそくもく ）ハダカカメガイ科に分類される貝
殻のない、巻貝のなかまです。貝殻をもっていないので、
和名では「 ハダカカメガイ（ 裸亀貝 ）」 と名付けられてい
ます。 ですが 、実は子供のときは貝殻をもっていて成長
とともになくなっていきます。つまり、私たちが普段見て
いるクリオネの大きさはおよそ １～３ c m と小さいです
が「 大人 」のクリオネたちなのです。加えて、貝のなかま
であるのにも関わらず 、 水中を漂って生きるためクラゲ
と同じ「 プランクトン 」とい
う位置付けになります。 そ
して 、 透き通った体に包ま
れた赤い部 分は内 臓です。
クリオネの一 番の特 徴とも
言える、羽のような「 翼足 」
と呼ばれる足の一 部を鳥の
羽ように動かして浮き沈み
しています。

まずは、クリオネの生態について紹介します。

＜ 分 類 ＞  軟体動物門裸殻翼足目ハダカカメガイ科
＜ 種 名 ＞  クリオネ（ 和名：ハダカカメガイ ）
＜ 学 名 ＞  Cl i one l imac ina
＜生息地＞  北太平洋の冷水域の表層～中層

クリオネは軟体動物門裸殻翼足目（ なんたいどうぶつも

クリオネのエサは「 ミジンウキマイマイ 」という 、殻の直
径が ８ mm ほどの小さな貝です。 ミジンウキマイマイも
クリオネのような ２ つの小さな翼足を使って泳いでいま
す。 クリオネはミジンウキ
マイマイを見つけると 、 頭
のてっぺんにある口を開い
て ６本の触手を伸ばし、鋭
い歯でかぶりついて捕まえ
ます。 そして 、貝殻の中か
ら身を引きずり出して中身
だけを 食 べて 養 分 を 吸 い
取ります。 ちなみにバッカ
ルコーンをそのまま訳すと

文・撮影 / 小笠原妃奈子

はじめに

クリオネの生態について

バッカルコーン！
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bucca l ＝口腔 、cone ＝円錐で「 口にある円錐形のも
の 」という意味になります。

大きい個 体はよく成 長しているクリオネだと思われがち
ですが、実は逆で、獲物を食べることができていないとだ
んだん小さくなってしまう身体のつくりになっています。
さらに小さくなってしまうと 、 しまいには消えてしまう
というとても儚い生き物です。丸 １年間何も食べずに生
きることができますが 、 エサを目の前にすると鋭敏に狩
りをすることで知られています。 普段可愛らしさを振り
まいているクリオネですが捕 食シーンはとてもギャップ
があり驚異的です！

先ほど紹介したように、クリオネは和名で「 ハダカカメガ
イ 」と言いますが「 クリオネ 」の方が日本では一般的に
認知度が高いと思います。 一方 、英名では「 氷の天使：
sea ange l 」などと呼ばれています。クリオネという名
前は、ギリシャ神話の女神「 クリオ（ クレイオー）」に由来
していると言われています。
また 、 クリオネの学名についている「 l imac ina 」 とい
うのは 、 クリオネがエサとするミジンウキマイマイの学名

「L imac ina he l i na 」から名付けられています。
英名や名前の由来からにしても 、 クリ
オネは世界中の人々にとても魅力的な
生き物だととらえられているように感
じられます。

「 クリオネの生態について 」では紹介していませんでした
が、クリオネには種類があります。

・ ハダカカメガイ 
Cl ione l imac ina  （ Ph ipps , 1774 ）

・ ダイオウハダカカメガイ 
Cl ione e l egan t i s s ima  （ Da l l ,  1871 ）

・ ナンキョクハダカカメガイ 
Cl ione an ta rc t i ca  （ Smi th , 1902 ）

・ ダルマハダカカメガイ 
Cl ione okho tens i s  （ Yamazaki & Kuwahara, 2017 ）

・2017年新種（ 富山湾 ）

2015年ごろまでは、３種類とされていました。
しかし 、先に記載してしまいましたが 、昨年新種が発見
されたという驚きのニュースが飛び込んできました！

「 富山大などは １２ 日 、その新種を富山湾で発見したと
発表した。世界で ５種類目とされ、日本海の固有種の可
能性があるという。」（ 朝日新聞デジタル 2017 年 10 月
12日より ）

「 あれ？５種類目？１種類多い！」と私は記事を読んで
いて思いました。実は富山湾の新種発見以前にもう １種
類 、 新種のクリオネがオホーツク海で日本人によって見
つけられていたのです。
オホーツク海で発見された新種はなんと 100 年ぶりに見
つけられたもので 、 それから立て続けに新種が確認され
ているのはさらに驚きの出来事です。 しかも ２ 種類とも
日本人が見つけたなんて、とても嬉しい感じがします。

クリオネの名前について

クリオネの新種発見！
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ちなみに、その富山湾で発見された新種は普段私が想像
するようなクリオネとは少し違う姿をしていました。 動
画をみてみると、新種のクリオネには ２本の角はなく、頭
も含めて丸みを帯びた太い身体をしていました。 その身
体の中には 、透明な丸い泡のようなものが胴体部分の上
部にたくさんあり 、 羽のような大きな翼足が見えません
でした。「 天使の姿 」とは少し異なるような容姿です。イ
ラストを描いてみようと試みましたが 、 報道された写真
等は不鮮明なものが多く 、断念しました。 一体どのよう
な姿なのか気になった方はチェックしてみてください。
新種の名前はまだ発表されていないのでどのような名前
になるのか楽しみです！

クリオネは「 海の妖精 」「 流氷の天使 」などと呼ばれ、水
族館の人気者でもあります。
クリオネは寒い流氷の下に生息しているため 、 イメージ
的に「 日本ではあまり見ることができないのでは？」 と
思っている方も多いかもしれません。ですが、クリオネを
見ることができる水族館は意外とたくさんあります。 展
示されている水族館を一部ご紹介しますので 、 クリオネ
にぜひ会いに行ってみてください！

・おたる水族館　（ 北海道小樽市 ）

・登別マリンパークニクス　（ 北海道登別市 ）

・標津サーモン科学館　（ 北海道標津郡 ）

・氷海展望塔オホーツクタワー　（ 北海道紋別市 ）

・ノシャップ寒流水族館　（ 北海道稚内市 ）

・青森県営浅虫水族館　（ 青森県青森市 ）

・アクアワールド茨城県大洗水族館　（ 茨城県東茨城郡 ）

・サンシャイン水族館　（ 東京都豊島区 ）

・しながわ水族館　（ 東京都品川区 ）

・新江ノ島水族館　（ 神奈川県藤沢市 ）

・長岡市寺泊水族博物館　（ 新潟県長岡市 ）

・上越市立水族博物館 うみがたり　（ 新潟県上越市 ）

・鳥羽水族館　（ 三重県鳥羽市 ）

・海遊館　（ 大阪府大阪市 ）

・市立しものせき水族館 海響館　（ 山口県下関市 ）

…など他にもあります。また、こちらに掲載していても展
示が終了してしまっている可能性もあるので 、気になっ
た方は直接水族館にご確認下さい。

クリオネがいる水族館
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クリオネが描かれている服を着て、とてもワクワクした気
持ちで館内へ入っていくと 、 順路の中盤あたりでクリオ
ネのコーナーにたどり着け
ました。
クリオネの水 槽は青く光っ
ているようで 、 とても不思
議で神秘的な雰囲気が漂っ
ていました。 水槽に近づく
と 、羽（ 翼足 ）を懸命に前
後に動かしているクリオネ
の姿がよく見えて 、「 ヨイ
ショ、ヨイショ」と小さなク
リオネの声が聞こえてくる
ような感じがしました。

クリオネの泳ぎ姿は動 画で
見ていましたが、やはり、実
際に肉眼で見た方がさらに
癒されました！

クリオネについて下調べ
を終えて、ついに念願の
ご対 面！青 森 県 青 森 市
にある青 森 県 営 浅 虫 水
族館へ行ってきました！

私はクリオネの下調べをしていた時にいくつかの疑問をも
ちました。そこで、今回訪れた浅虫水族館のクリオネ飼育
担当をされている金澤勝さんに質問をさせて頂きました。

Q  クリオネはどうやってエサを見つけているのでしょう
か？目はあるのでしょうか？

A  クリオネには目はなく、エサとなるミジンウキマイマイ
は触覚で認識しているようです

Q  クリオネはどうやって繁殖するのでしょうか？
A  クリオネは雌雄同体なので、オス・メスという区別はあ

りません。交尾をするときはお互い頭部を上にして腹
側をくっつけます。交尾中はゆっくりと翼足を動かし、
なかには交尾中も捕食をするようです。受精後 、翌日
には卵塊というものを海中に放ちます。 クリオネの産
卵期は晩秋（ 11月 ）から初夏（ 5月下旬 ）で産卵数は
小型群（ 体長 １ cm ）で約 150～200個 、大型群（ 4
～8 cm ）で約 1200～2800個と報告されています。

私以外のお客さんも 、この水槽をみると「 クリオネだ！」
と言って興 味 津々にの
ぞき込んでいました。浅
虫 水 族 館 でのクリオネ
の展示は約 30年前から
行っているそうで、子供
から大人まで、長い間 、
幅 広い世 代に人 気のあ
る 生 き 物 であることが
とてもよくわかりまし
た。

念願のクリオネにご対面！

気になるクリオネのあれこれ

Movie
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Q  クリオネはどこから連れてきたのですか？
A  浅虫水族館で展示されているクリオネは、北海道網走市

に流氷が漂着する時期の沖合の海で採集しています。

Q  クリオネの寿命の長さとクリオネ個体の入れ替えの頻
度はどのくらいでしょうか？

A  浅虫水族館では、クリオネにエサを与えることが出来ず
小さくなってしまうため、 年に 2回ほど個体の入れ替
えを行っています。 自然界の海ではクリオネの一生が
どのくらいかは未だにわかっていませんが、約2年とい
われています。

Q  クリオネの飼育環境はどのようなものでしょうか？
A  展示している水槽の水温は常に 5 ℃ 以下に設定して

います。館内に展示しているため、開館時間に水槽照
明を点灯し、閉館後は消灯しています。先ほど言った
通り、エサは与えていません。ミジンウキマイマイは採
集される場所が限定されているため、入手が難しいか
らです。飼育において注意する点は、10日に 1回水槽
の海水を 3分の 1換水しなければならないことです。

Q  飼育員さんが感じるクリオネの魅力はありますでしょ
うか？

A  他にあまり類を見ない天使のような姿と、まだ解明さ
れていない生態がたくさんある、魅力いっぱいの生物
だと思います。

図鑑やその他資料でわからなかったことをたくさん知る
ことができてとても勉強になりました。そして、飼育担当
の方でさえも知らないクリオネの顔がまだまだあること
も更なる魅力だなと再び感じました。

クリオネについて調べていた際に 、 面白い紹介をしてい
る水族館を見つけました。なんと、クリオネを試食してレ
ポートしている職員さんがいたのです！
その想像がつかない味を是非みなさんにも知ってもらい
たいなと思ったので 、 試食された竹島水族館（ 愛知県 ）
の三

さ ん だ
田圭一さんのレポートを一部ご紹介します。

「 さんちゃん（ 三田さん ）のために、知り合いから死んだ
クリオネもらったから食べてね。 ちゃんと食べて感想を
教えてね。」 と副館長よりサプライズプレゼントを頂きま
した。 冷蔵庫を開けると、そこにはお椀に入った数匹の
クリオネ。
この 生 き 物 を 食 べる
チャンスも 、あまりな
いですが 、 そもそも 、
食 べ よ う と も 思 わ な
いし 、 考えもしない。
怖い。 図鑑には生態
な ど は 載 っ て い ま す
が、食味については記
載されていないので、ネット検索をします。が、確証のあ
る記事は出てこないので 、 とりあえず食べることにしま
した。 調理の選択は 、火を通すと消えてなくなりそうな
ので、生食を選択。貝類の生食は食あたりなどが怖いし、
そもそもこんなよくわからない生き物を生で食べること
は恐ろしい。

クリオネを食べてみたら！？
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そのまま 、いただきま
す。味やにおいは食用
の貝と同じですが、数
噛み後 、「 プチッ」と
何 かをかみ 砕 いた 音
と 同 時 に 苦 みが 広 が
り、内臓の苦みのよう
に感じた。
そして、そのまま飲み込むことを決断。
口内に痺れはないし 、 腹痛 、 吐き気もない。5 分 、15 分
経っても異常なし。安心してください、僕、生きています。

とレポートされていました。ちなみに、クリオネは北海道
で採集されたもので 、触った感触は柔らかいものの 、頭
部の中心部は硬かったそうです。

私は 、 クリオネを食べるという発想がなかったので味も
全く想像がつきませんでした。 なので 、三田さんに取材
させて頂いたことによって、クリオネの味・食感に加えて
感触も知ることが出来たので嬉しかったです。 そしてな
んといっても 、 レポートの書き方がコミカルでとても面
白かったです。
三田さんはレポートの通り 、「 情報のない恐怖 」 を感じ
ていらっしゃったようですが 、その中でクリオネを試食
されたので 、とてもチャレンジ精神のある方だなと感じ
ました。ただし、寄生虫や食あたりの危険があるので、皆
さんは決して真似しないでくださいね。

昨年私は「 リュウグウノツカイについて 」の記事を制作し
ました。リュウグウノツカイよりも、より認知度が高いで
あろう「 クリオネ 」を今年のテーマにしましたが、リュウ
グウノツカイと同じくらい 、私にとっては驚きと発見が
あり、興味深い調査となりました。 今回実際に見ること
が出来たハダカカメガイとは違う種類のダルマハダカカメ
ガイなども機会があったらぜひ見に行ってみたいです。
取材にご協力して下さった、浅虫水族館と竹島水族館の
皆様 、この度は本当にありがとうございました。

おわりに

● 取材協力
浅虫水族館（ 青森県青森市 ）　竹島水族館（ 愛知県蒲郡市 ）

● 参考
さかなクンの水族館ガイド / 深海世界 /WONDA アドベンチャー 
深海の生物

深海世界 / 海の美しい無脊椎動物

Wikipedia https://ja.wikipedia.org/wiki/ クリオネ # ダイ
オウハダカカメガイ _Clione_elegantissima_Dal l ,_ 1871

朝日新聞デジタル https://www.asahi .com/articles/
ASKBD 4GXJKBDPUZB 00C.html )
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Canine Science Forum 2018 in Budapest
Canine Science Forum（ CSF) は 2008年以降 ２年に
一度 、犬の認知行動学の研究を行っている主なチーム大
学がホストとなり開かれている研究大会で 、今年で ６ 回
目の開催となります。

今回のホストは 、 犬の認知研究の先駆者で権威の Dr. 
Ádám M ik lós i が率いるエトヴェシュ・ ロラーンド大
学　Eötvös Loránd Tudományegyetem (ELTE) の
Family Dog Project チーム。

2018年 7月 3日～7月 6日の ４日間に、計 61名の講演
と 、 研究をポスターにまとめたものについて著者に質問
できるポスターセッション、研究者
たちと議 題について議 論できるラ
ウンドテーブルがあり 、盛りだくさ
んの内容でした。 その中でもいく
つか面 白かった発 表を紹 介してい
きたいと思います。 

文・撮影 / 河内ひかり

ハンガリーはブダペスト、
世界中から犬好きと犬が集まる場所がありました。

２年に１度、世界中から犬好きが集まる
研究大会があるらしい？！ まずはハンガリーのブダペストとはどんなところなのかを

見ていきましょう！

❶ 行き方
日 本からハンガリーまではフライト時 間の合 計 約 1 4 時
間。直行便がないのでトランジットが必要で、カタール、
ドバイ 、 ミュンヘ
ン 、 ヘルシンキな
どが経 由 地として
あります。

空港からブダペストまで車で約 1 時間 、 田舎道を走って
いくと見えてくるのはドナウ川！
美しさ故 、「 ドナウの真珠 」とも言われるブダペストの街
並みは、世界遺産に登録されているほど圧巻の景色！

ブダペストの紹介

ハンガリー
スロバキア

オーストリア

チェコドイツ

イタリア

ポーランドオランダ
ベルギー

フランス

スペイン

ルーマニア

ブルガリア
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❷ 観光地紹介
ドナウ川を挟んで、王宮のあるブダ地区と、国会議事堂や
中心街のあるペスト地区に分かれています。 二つの地区
をつなぐ橋が全部で ９ つかかっていますが 、中でも最も
古い「 セーチェーニ鎖橋 」はひときわ美しいです。

・王宮の丘
ここは、ハンガリー国王の住む王宮を初めとした、著名な
建造物がいくつも立ち並んでいます。 丘陵地帯になって
おり 、 丘の上まではケーブルカーなどを用いて登ってい
きます。

マーチャーシュ聖堂
正式名称は「聖母マリア聖堂」

今日ある建造物は、14世紀後
半に華麗な後期ゴシック様式
で建造されたものであり、19
世紀後半に広範囲にわたっ
て修復されました。 旧ブダ地
区では、2番目に大きな教会
だったそうです。

漁夫の砦

1895年から1902年にかけてつくられた砦

三位一体像
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・国会議事堂
ペスト側のドナウ河 岸に位 置し 、1 9 0 4 年に完 成したも
の。4000 万個のレンガ 、50 万の宝石と 40 kg の金が使
われたゴシック・リヴァイヴァル建築の建物は、とても広
大で、繊細な手仕事で作られました。
国 会 議 事 堂 内にはハンガリー王が代々受け継いできた 、
聖イシュトヴァーンの王冠と宝珠や宝剣 、王杓などの戴
冠式用の品がこの議事堂内で保管展示されている他 、ス
テンドグラスや彫刻なども内部装飾に多く用いられると
ても豪華な議事堂です。

・ヴァーロシュリゲット（ 市民公園 ）
1 . 4 km× 0 . 9 km もある広大な公園で、世界遺産の「 ブ
ダペストのドナウ河岸とブダ城地区およびアンドラーシ通
り 」にも登録されている英雄広場が入口。中には有名な
セーチェーニ温泉をはじめ、動植物園や国立のサーカス、
博物館 、美術館などが集まっています。

英雄広場

ドナウ川クルーズ

ドナウ川の上からブダペストの景色を堪能できるクルーズがあります。
１時間ほどのクルーズ、夕暮れ時から乗り日が落ちて街並みがライトアップ
される時間帯がおすすめです。
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この研究大会では、イヌやオオカミの行動や認知機能 、性
質などについて様々な方面から研究をしている研究者た
ちが世界中から集まります。そのため、プログラムはイヌ
の家畜化に関わる遺伝子の発見の話から 、オーストラリ
アに住むオオカミの仲 間のディンゴとイヌを同じ環 境 下
で飼育した時の行動の違いや、動物介在活動に参加する
イヌのストレスについてなど、多岐にわたっています。
通常の学会や研究大会であれば、分野ごとに教室が分か
れて聞きたいものを選択して聞くものが多いですが 、 こ
の研究大会は全ての発表を 1つの教室で行います。 これ
には 、「 自分の興味のあるものだけ聞いていては視野が
狭まってしまう。分野は違えど同じ方向に向かっている
研究を幅広く聞くことで、視野を広げ、協力し合ってい
こう 」 という主催者の想いが込められているそうです。
とても素敵ですね。

さて、本題に入っていきましょう。

❶ 学会について
開催地は、エトヴェシュ・ロラーンド大学　Eötvös Loránd 
Tudományegyetem( 以下 ELTE)
C S F 2 0 1 8 の 会 場 で
ある E LT E はブダ側の
ドナウ川ほとりにあり
ます。 広い芝生が広が
るキャンパスはたくさ
んの大学生で溢れてい
ました。

Canine Science Forum 2018 について ❷ プログラム紹介
それではこの研究大会で私が面白かった発表をいくつかご
紹介します。

・ ‘That dog won’t fit’ – size awareness in dogs
　" イヌは自分のサイズをわかっているのか？ "

著者：P o n g r á c z P é t e r 1 ,  K o v á c s D ó r a 1 ,  L e n k e i  R i t a ,  
D e p a r t m e n t  o f  E t h o l o g y,  E ö t v ö s L o r á n d U n i v e r s i t y,  
B u d a p e s t ,  H u n g a r y

イヌが隙間に入って抜け出せなくなることって 、 なかな
か遭遇しないですよね。ということは、イヌは自分の大き
さをわかって行動してるの？そんな疑問を解消するべく
行われたのがこちらの実験。
サイズの異なるいくつかのドアを用意し、イヌが通りぬけ
るのかを検証しました。 サイズは ３ つあり 、とても小さ
いもの、普通のもの、２つの間の大きさのものです。
まず普通の大きさのドアを設置したところ 、 通ろうと近
くに寄っていく子が多かったです。 次にとても小さいも
のを設置すると、通れないことがわかり、通ろうとしない
子がほとんどでした。次に中間のサイズのドアでは、通ろ
うと近くに寄る子はいるものの 、 最初のドアに比べたら
少なかったです。
他の実験ともあわせて 、 ２ つ比較できるドアがあれば自
分の通れるサイズを判
断できるが、初めて見
るものだと判断できな
いという 実 験 結 果 で
した。
イヌは自分のサイズを
ある 程 度 把 握 してい
たのですね！！
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・ Ep igenet ic var ia t ion and d is t inctness of 
golden jackal (Canis aureus) population in its 
expanding southeast European range
" 南 東 ヨー ロッ パにゴー ルデンジャッ カル（ C a n i s 
aureus）が拡大していることが遺伝的に明らかになっ
た？！ "
著 者 ： G e o r g i  M a r k o v ,  M i k l ´ o s  H e l t a i ,  I v a n 
N i k o l o v , A l e k s a n d r a  P e n e z i ´ c ,  J ´ o z s e f  L a n s z k i ,  
D u ˇ s k o ´ C i ro v i ´ c

ゴールデンジャッカルという、ジャッカル類のなかでは最
も大型で 、 アフリカ以外にも生息する唯一のジャッカル
が 、 今世界中で増えているかどうかを明らかにした研究
です。ゴールデンジャッカルの頭蓋骨は、他のジャッカル
類と比べてオオカミやコ
ヨーテと似ていることが
わかっていますが、今回
の研 究 も 頭 蓋 骨の 形か
ら遺 伝 的 な 系 統を 見つ
け、ヨーロッパで見られ
るジャッカルがどこの誰
なのかを調べています。

現在バルカン半島から中央ヨーロッパの南東部まで拡大
しているブルガリア 、セルビア 、ハンガリーの 6つの集団

（ ブルガリアに ３集団 、セルビアに ２集団 、ハンガリーに
１ 集団 ）から集められたゴールデンジャッカルの 202 個
の頭蓋骨の特徴を研究したところ、特に大きな遺伝的な
差が見られなかったそうです。 つまり 、これら ６ 集団の
ジャッカル達は 、 元はバルカン半島に生息していた移民
たちで 、大陸の生息地を拡大しようとした結果であるこ
とがわかりました。

気になるのは人への影響ですよね。 ジャッカルはまがり
なりにも肉食動物です。
アフリカにおいて、家畜のヤギや牛などを襲うこともあり、
被害は深刻になっています。一方で、保護派からは死体
やネズミなどを食べるので助かっている 、 経済効果も認
められることなどの報告もされています。また、オオカミ
と生息地が似ていることから 、 オオカミに追い出されて
移動している 、 数がうまいこと調整される可能性がある
などの議論もされています。
またジャッカルはキツネと同様 、 人に感染し腎臓などに
機能障害を起こす寄生虫のエキノコックスの宿主である
ので 、 ヨーロッパでエキノコックスの蔓延の可能性もあ
るとのことでした。 今後のゴールデンジャッカルの生息
地 拡 大については目が
離せませんね。

バルカン半島とは、緑で示したギリ
シャ、アルバニア、ブルガリア、マケ
ドニア、セルビア、モンテネグロ、ク
ロアチア、ボスニア、ヘルツェゴビ
ナ、コソボ、ヴォイヴォディナ（ス
レム、バチュカ、バナト）及びトルコ
のヨーロッパ部分（ボスフォラス海
峡以西）からなる地域のことです。
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また、オオカミと比較してイヌは頭がよくないのかという
実験では、オオカミのほうがよくタスクをこなし、イヌは
人のことを見て行動していたそうです。 これもこの遺伝
子欠損によるものだと言えます。
社交的になる代わりに 、遺伝子を失ったイヌたち 、この
代償の影響はまだまだ見つかりそうです！

・ Everyone i n the wor ld i s my f r i end : The 
genetics of hyper-sociability in canines 
" 世界のみんな、僕のお友達！イヌの超社交性を決めて
いる遺伝子たち "
著 者：v o n  H o l d t  B r i d g e t t ,  P r i n c e t o n  U n i v e r s i t y ,  
E c o l o g y  &  E v o l u t i o n a r y  B i o l o g y,  P r i n c e t o n ,  U n i t e d 
S t a t e s

イヌって、少し例外はあるものの、とてもなつっこい動物
ですよね。 人見知りならぬイヌ見知りをするわんちゃん
はなかなか見ないですし 、他の動物に対しても社交的で
す。 ネコやウサギなど他の動物ではあまり見られない性
格ですよね。また、イ
ヌは比 較 的 言 語 能 力
も高い動物です。 こ
のイヌならではの性格
は、実は遺伝子の欠損
が 関 わ っ て い た と い
う発表です。

「 知らない人に恐怖を感じる遺伝子 」 というのが生物に
は存在していますが、イヌにはこの遺伝子がない（ 7番目
の染色体の微細欠損 ）ことがわかりました。 人でこの遺
伝子がないと 、 難病であるウィリアムズ症候群になりま
す。この病気は、知能低下に比べて言語は比較的良好に
発達することが知られており 、 知らない人にも陽気に多
弁に話しかける特徴があります。本質的な治療法は見つ
かっておらず 、 さまざまな合併症により寿命は長くはあ
りません。
実はこの「 知らない人に恐怖を感じる遺伝子 」が 、イヌ
という生物にはないことがわかりました。 とても社交性
があるせイヌの性格はこのことに由来していたのです。

・ 学会で見た動物たち
さすがイヌ好きの集まる学会！会場にはたくさんのわん
こ達がいました。みんなおりこうで、一緒にポスターセッ
ションに参加する一幕も。日本に比べて大きいわんちゃ
んが多い印象でした。
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また、プログラムの間にセラピードッグ、介助犬のパフォー
マンスがありました。 性格が穏やかなプードルやレトリ
バーが訓練されており 、靴下を脱がす 、バッグを取って
くるなどの日常生活のコマンドを 、 飼い主さんと一緒に
披露していました。コマンドの1つには、英語やハンガリー
語 、その他どんな言葉で指示をしても行えるものも。 ト
レーニングの技術の高さを感じました。

さらに 、 ホストの ELTE で
トレーニングされ飼 育され
ているオオカミもサプライ
ズ登場！！
歳は 13歳でおとなしく、ト
レーニングされているので
大きいイヌのようでしたが、
とはいえ本 物のオオカミに
触れるのには少し緊 張しま
した。 イヌより足がまっす
ぐで長く 、顎の骨は発達し
ていましたが 、 独特の匂い
などはありませんでした。

Movie

私と柿沼教授もおやつをあげてみました。
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イヌとの暮らしが長いヨーロッパでは 、 研究大会だけで
はなく、街も dog f r i end l y でした！その様子を写真
とともに少しご紹介します。

街の中を歩けば、日本と同じく小型犬から大型犬までた
くさんお散歩していました。 トラムに乗っているのは見
かけませんでしたが、通り沿いのレストランはテラス席が
あるところがほとんどで 、 飼い主さんと一緒にご飯を楽
しんでいる光景もごく普通にみられます。

またブダペスト市 内にはこんなものも！わんちゃんとの
銅像を二つ発見しました。
１ つ目の像はドナウ川沿いの遊歩道にある「 Gi r l  w i t h 
he r dog s ta tue 」という Raf fay Dav id 作のもの。
２ つ目の像は駅のホームにあり 、電車の中から撮影した
ため何の像なのかはわかりませんでしたが 、 どうやら他
にも街中にイヌと人の銅像がいくつかあるらしく 、 イヌ
との距離が近い国であることが感じられます。

街中で見た犬や関連施設について
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さらに日本にはないものを発見！動物の薬局です。 大き
なショッピングモールの中にあり 、 店内にはお薬やフー
ドが売られていました。

「 Veter i na ry pharmacy 動物用薬局 」というのは、
動物用医薬品を扱うお店で 、ハンガリーでは通常店内に
は獣医師がおり対応しています。米国では「Veter i na ry 
pharmac i s t 獣医薬剤師 」という資格があり、専門の
勉強をした薬剤師か獣医師が常駐しているそうです。
日 本でも動 物 病 院が併 設しているケースはありますが 、
数はとても少ないです。

イヌについて 、 世界中に色々な研究をしている人たちが
いることを少しでも知ってもらえたでしょうか？
私自身 、研究大会に参加して 、イヌという切り口でこん
なにもさまざまな研究があり 、世界中の研究者たちが協
力しあっていこうという空気に感銘を受けました。
わんちゃんとハッピーライフを送れる人が 1 人でも増え
るように 、 今日も世界のどこかでイヌ好き達が頭を使っ
ているはずです！
論 文の情 報はよくナショナルジオグラフィックなどにも
掲載されているので、ぜひチェックしてみてください！

さいごに
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犬の嗅覚は人間の 10 万倍とも言われています。 警察犬
や麻薬探知犬といった使役犬（ ワーキング・ドッグ ）は、
その優れた嗅覚で、私たちの安全を守るパートナーとなっ
ています。
嗅覚を活かしたワーキング・ ドッグの候補として 、近年

「 がん探知犬 」が注目され始めていることはご存知でしょ
うか？彼ら「 がん探知犬 」 はがん患者から発せられる 、
ごくわずかな特徴的な匂いを嗅ぎ分けることができるそ
うです。

「 がん探知犬 」 がどのような理由で研究が進められてい
るのか 、他のがん検査と同等の正確さを持つほどに実用
化が可能なのか 、といったことに興味を持ち調べてみま
した。

「 がん 探 知 犬 」についての 研 究 の 土 台 をつく っ たのは
2 0 0 6 年にアメリカのチームにより発 表された肺がんと
乳がんについての論文です。 肺がんと乳がんを対象とし
た理由は 、 生検や画像検査をする際に他のがんに比べ 、
特別な処置や大きな痛みを伴うと場合が多いためです。
研究のために訓練された犬のたちは 、肺がん患者と健康
な人 、乳がんと健康な人との匂いの違いをほぼ嗅ぎ分け
ることができたそうです。生検結果との一致率は肺がん、
乳がんとも 95 % でした。驚くべきことに、この時研究に
参加した 5 頭の犬たちは 、 訓練期間わずか 6ヶ月の成犬
だったことです。他のワーキング・ドッグ同様 、仔犬の頃
から訓練を積めば 、更に正確にがんの嗅ぎ分けができる
ことが期待できると論文中に言及されています。 更にが
んのステージ分類の違いによる誤りもなく 、 最も初期で
あるステージⅠにおける匂いも嗅ぎ分けられることがで
きたそうです。
その後 、犬の嗅覚を利用したがん検査への実用化に向け
て 、尿路系のがん 、子宮頸がんなど様々ながんに対して
の研究が行われています。

現在のがん検査では 、患者の自覚症状からがんが疑われ
る場合 、複数の検査を経て確定診断となります。血液検
査や超音波検査といった、被験者への身体的ダメージが
比較的少ない検査もありますが 、ほとんどの場合で確定
診断には、がんが疑われる部位の細胞を採取する生体組
織採取検査（ 生検 ）が必要となります。生検では、ごくわ
ずかとはいえ、身体の一部を切り取ることになりますから、

被験者への身体的・精神的ダメージは大きくなります。
このようなダメージをできる限り減らすための検査方法
の 1つとして、「 がん探知犬 」の研究が始まりました。

文 / 瀧本安李

嗅覚を使って人間と一緒に働く犬たち
がん探知犬の研究の発展

今のがん検査とその問題点

がん探知犬
～私たちの健康を守るパートナーとなる未来に向けて ～
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多忙な現代では 、身体的な負担や時間がかかるがんの検
査を躊躇してしまう方も多いのが現状です。検査方法や
治療法がより良くなり、がん患者の長期生存率は上昇し
ています。しかし、がんという病気が、患者さんや患者さ
んの周囲の人々に与える苦しみや不安がゼロになること
はありません。 がんの検査がより簡便化され 、更に犬と
の触れ合いにより 、 不安を少しでも軽くすることができ
れば 、より多くの人ががんの治療に前向きな気持ちにな
れるのではないでしょうか。
今後の研究が進み 、 犬が私たちの健康を守るパートナー
として、世界中の病院で活躍する日も近いかもしれません。

まとめ

● 参考文献

・ Canine scent detection of canine cancer:  
a feasibi l ity study 
David C Dorman, 1 Melanie L Foster, 2 Katherine E 
Fernhoff, 1 and Paul R Hess 

（ Vet Med （ Auckl ）. 2017; 8 ）

・ Diagnostic Accuracy of Canine Scent Detection 
in Early-and Late-Stage Lung and Breast Cancers 
Michael McCulloch, Tadeusz Jezierski , Michael 
Broffman, Alan Hubbard, Kirk Turner, 
and Teresa Janecki 

（ INTEGRATIVE CANCER THERAPIES 5（ 1 ）; 2006

「 がん患者が特有の匂いを発するのであれば 、 犬の嗅覚
に頼らず 、 臭気を分析する機器を使えばいいのでは？」
もしかしたら、このような疑問を持たれた方もいらっしゃ
るかもしれません。 実際 、機器を使ったがんの臭気分析
を行った研究も存在するのですが 、機器による分析では
がん特有の臭気と、それに類似した体臭や化学物質との
違いを区別できない場合があったそうです。 つまり犬の
嗅覚は、人間の作った分析機器よりも、優れた臭気分析
ができると言えそうです。

犬の鼻 VS 臭気分析機器
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動物介在活動や動物介在教育という言葉を聞いたことが
ある方もいらっしゃると思います。実はこの ２つは似て
いるようで実はしっかりと違いがあるのです。 今回は 、
その違いも含め実際の活動の様子など、動物介在教育が
もっと日本に広まってほしいという思いをこめて紹介し
ていきたいと思います。

て教育活動の範囲の中で指示が出されて 、 対象者の教
育・学習過程が評価されるということです。

まず 、二つの言葉の違いについて説明していきます。 動
物介在活動（ AAA：An ima l Ass i s ted Ac t i v i t y ）は
動物を介入させることで、教育的 、レクリエーション的 、
または治療的な便宜をもたらす機会を与えます。効果は
活動内容や対象者によっても異なりますが、集中力・ 注
意力の増加や不安・ストレスの軽減などが挙げられます。
動物介在活動の例として一番皆さんが思い浮かべやすい
のは、高齢者施設などを動物が訪問し、対象者と触れ合
う活動ではないでしょうか。実は、動物介在活動（AAA ）
のように動物を介入させることで子どもたちの教育及び
学習の向上につなげる活動があります。 それが動物介在
教育（ AAE：An ima l Ass i s ted Educa t i on ）です。
効果として動物とのふれあい方を学ぶ、学習意欲の向上、
命の大切さを知ることでいじめ・ 自殺の軽減などが挙げ
られます。動物介在活動（ AAA ）との大きな違いは、動
物介在教育（ AAE ）は対象者が子どもに制限されている
ということ、そして教職の専門家（ 教師や保育士 ）によっ

今回は、この動物介在教育（ AAE ）の実際の活動現場を
取材させていただきました。取材させていただいたのは、
愛知県の一宮 AAE ドッグスクラブさんの「 犬と読書会 」
というイベント。 子ども １ 人に対して １ 頭のワンちゃん
が付き、子どもたちはワンちゃんが近くにいる状況で、好
きな絵本を読みます。今回は小学 １年生の女の子と小学
３年生の男の子の兄妹と、４歳の男の子の授業の様子に
ついて紹介していきます。

まず「 静かにする、ワンちゃんに寄りかからない、またが
らない 」などのお約束を確認 、ワンちゃんの自己紹介を
した後、一緒に本を読むワンちゃんを決めます。ワンちゃ
んが決まったら 、さっそく授業のスタートです。 兄妹は
今年 ３ 年目の常連さん。 ２ 人とも昨年一緒に本を読ん
だワンちゃんのこともしっかりと覚えていて 、 今年は違
うワンちゃんの元へ。 妹さんは絵本がワンちゃんにも見
えるように開いて読んであげている姿が印 象 的でした。

（ Mov ie ① ）お兄ちゃんはさすが
３ 年 生 ！ すらすらと 絵 本 を 読
んで、時には言葉に抑揚もつい
ていました。

文・撮影 / 長野愛

AAE とは？

活動の現場にお伺いしました

動物介在教育（AAE）
～ワンちゃんと本を読もう～
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４歳の男の子は今回が初参加。お家でも大きなワンちゃ
んを飼っているそうですが、はじめましてのワンちゃんに
少し緊張気味ながらも一生懸命絵本を読んでいました。
少し慣れてきたのか終盤には手を動かして 、絵本の内容
を身体でも表現している姿が見られました。（ Mov ie ② ）

絵本が読み終わったら、読書カードを書きます。本の名
前 、登場人物 、あらすじ、思ったことなどを書いてもらい
ます。（ Mov ie ③ ） ４ 歳の男の子はお家でお絵描きをして
もらいます。 この読書カードやお絵描きが学習評価の対
象になります。 最後に 、ワンちゃんと一緒に写真を撮っ
て授業はおしまいです。

　今回 、兄妹のお母さまにお話を伺いました。

私　　： 今回が ３ 回目の参加ということですが 、 お子様
達の反応はいかがですか？

お母様： 二人ともこの授業を楽しみにしています。 家で
も授業の話をしたりしていますね。普段 、街中で
見るワンちゃんはやはり少し触ることに抵 抗が
あるみたいですが、この活動に参加しているワン
ちゃんはとても大 人しくて全 然 吠えないので 、
子どもたちも積 極 的に触れるのだと思います。
私も安心してみることができます。

私　　： 動物介在教育（ AAE ）は子供たちの音読能力の
向上であったり 、 動物を介することでいろんな
感情の芽生えであったり 、 子どもたちが学習面
でも精神面でも成長することを目標に活動して
いることが多いんです。 海外では活発的に取り
入れている国もある中で 、 日本では活動がある
こと自 体なかなか世 間には知られていないんで
すよ。

お話を伺ってみました
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お母様： そうなんですね。子どもたちを見ていてもすごく
良い活動なのでもっと広まったらいいですよね。

◎活動を始めたきっかけ
代表の檜垣さんはもともと日本に住む外国の子どもたち
に日本語を教えるボランティアをしている中でＲＥＡＤ

（ Read ing Educa t i on Ass i s tance Dogs ）プログ
ラム（ ワンちゃんに対する読み聞かせ ）を知り、自分でも
やりたいという思いから団体をたちあげたそうです。
スタッフの皆さんは檜垣さんのお店の常連さんだった方
や他の団体で活動されていて檜垣さんに誘われた方、ドッ
グトレーナーでもある檜 垣さんを訪ねてそこで知った方
など、きっかけは様々でした。また、普段されている仕事
も介護福祉士や英語の先生 、保育士 、主婦など多方面で
活躍されている方々が集まっているのでそれぞれの得意
分野を活かして活動されていました。

◎活動を通しての子どもの変化を見て
「今回の兄妹もそうですが、活動を楽しみにしてくれたり、
また来たいと思ってくれたりすることが嬉しいです。 ４
歳の男の子も最初は恥ずかしがっていたけど 、お家に帰
ると楽しかったと話してくれたと聞くと 、 とても嬉しく
てやってよかったなと思います。」とおっしゃっていまし
た。

◎活動に参加する動物
団体が行っている適性試験に合格した後 、獣医師による
健康診断・細菌検査を行い問題がなかった動物のみが活

動しています。 この団体ですごく大事にされていること
が「 いかに動物が負担を感じることがないか 」 というこ
とでした。当たり前のことかもしれませんが、動物介在教
育（ AAE ）や動物介在活動（ AAA ）などの活動をしてい
く上で何よりも大事なことかもしれません。 ワンちゃん
が少しでもストレスを感じていたら活動は中止させ 、 活
動が終わったらすぐにワンちゃんとハンドラー（ 飼い主 ）
は帰宅させて他のスタッフで片付けをするなど 、 何より
も動物第一に考え活動されていました。 だからこそ 、動
物たちも楽しんで活動ができ子どもたちにとっても身の
ある活動になるのだと思います。

◎ 日本で動物介在教育（ AAE ）が広まっていくためには
どうしたらいいのか

一番大切なことは「 いかに信頼を勝ち取れるのか 」 とい
うことだと檜垣さんはおっしゃっていました。 どれだけ
良い活動だとしても、安全であること、どのような結果が
あるのか 、安心して場所を貸せる 、参加できると思って
もらえる 、 多方面から支援したいと思ってもらえるかが
大事だと話してくださいました。
確かに、ただ動物と触れ合うのであれば、猫カフェやドッ
グカフェ、 それこそ動物園に行けばいいのです。 しかし
そうではなく 、 触れ合う中で子ども
たちに学んでほしい、成長してほしい
という思いがあるから動 物 介 在 教 育

（ AAE ）は行われるのです。そのため
にはまず自 分たちがどれだけその活
動をしたいのか、世の中に広めたいの
かを行 動として示すことが大 切なの
だと感じました。

一宮 AAE ドッグスクラブの
スタッフの皆様のお話を聞いて
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大学の授業や研究として動物介在教育（ AAE ）や動物介
在活動（ AAA ）について日々学んだり、サークルでＡＡ
Ａの活動は行ったりしているのですが 、実際の動物介在
教育（ AAE ）の活動を見学するのは初めてでした。取材
させていただいて 、改めてこの動物介在教育（ AAE ）が
日本に広まってほしいという思いが強くなりました。 子
どもたちだけでなくスタッフや保護者の方 、 その場にい
るすべての人が楽しそうにしている姿がとても印象的で、
もっとたくさんの方にも経験してほしいと思いました。
私が小学生の頃は学校でウサギやチャボなど動物を飼育
している所がほとんどでしたが 、 最近では動物飼育をし
ている小学校が少なくなっていると聞きます。 様々な問
題があるのだと思いますが 、 子どもたちが動物に触れ合
う機会が少なくなっていると感じます。 私たちははるか
昔から動物とともに共存しています。 動物に触れ合うこ
とでそのことを理解する 、命の大切さを知る 、そういっ
たことができるようになるのではないでしょうか。

今 回 取 材した本の読み聞かせ以 外にも動 物を取り入れ
た授業の方法はたくさんあります。 例えば 、ワンちゃん
のごはんの数を計算する算数の授業やワンちゃんが持っ
てきた英単語を日本語で答える英語の授業などどんな授
業でも工夫さえすれば動物介在教育（ AAE ）は取り入れ
ることが出来るのです。 この記事を通して少しでも興味
を持ってくれる方 、やってみたいと思っていただける方 、
初めて知ったけれどいい活動だと思っていただける方が
いたら大変嬉しく思います。

　しかし、実際に動物介在教育（ AAE ）を積極的に取り
入れるにはまだまだ課題があると感じます。 教育関係者
と保護者の方たちに動物由来の感染症のリスク、公衆衛
生上の問題や動物アレルギーなどに対する正しい理解を
してもらうこと 、 動物介在教育を実際に行うためには 、
教育の専門家だけではなく動物の専門家の視点も必要不
可欠であるということなどです。 動物介在を提供する側
と受ける側どちらにも正しい知識を学んでもらう場を作
ること 、 そしてその二つの立場をつなげる架け橋となる
ような取り組みをしていくことが私の目標です。 その先
に 、たくさんの子どもたちが動物と触れ合う中で 、多く
のことを経験し学ぶことが当たり前になる未来を願って
います。

今回の取材を通して

● 取材協力
一宮ＡＡＥドッグスクラブの皆様
参加されたお子様およびその保護者様
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文・撮影 / 松島眞邑

夢を食べないバク

私は小さい頃 、お化け屋敷やホラー映画が大の苦手で誰
よりも怖がりだったのに 、 不思議な話が大好きでした。
怖いことを実際に体験するよりも 、本の文字を読んで頭
の中で空想することが楽しかったからです。 日本の伝承
や妖怪 、外国の幻獣やモンスターなど、時間があれば図書
館に籠もって本に読み耽っていました。

獏とは中国由来の霊獣で 、
その姿は「 象の鼻 、 犀（ サ
イ ）の目 、牛の尾 、虎の足
をもち 、身体は熊に似てい
る 」とされています。 水木
しげる先生の妖怪辞典に描
かれている獏はまるで小さ
なゾウのようでした。
また 、「 熊に似て頭が小さ
く脚が短く、黒白のまだらで、銅鉄や竹骨を食べる 」とも
言われています。
これはどうやら、白黒で笹を食べるジャイアントパンダを
指したようです。 獏のモデルになった理由が中国ならで
はですね。
結果 、現実の動物であるバクと似ているのは、象の鼻 、犀
の目 、熊の体。似ていないのは、虎の足 、牛の尾でした。
中央アジアから伝わってきたマレーバクの情報と 、 中国
にもともと生息しているパンダの情報が交差して 、 伝承
にある「 獏 」という架空の動物が出来上がったようです。
そして獏といえば 、 悪夢を食べてくれる妖怪のような生
き物というイメージがありますよね？ですが実は 、 中国
の伝説では悪夢を食べるという描写は存在しないのです。
その毛皮を座布団や寝具にすると病気や邪気を払うとさ
れ 、 獏の絵を屏風に描いて縁起物としていたそうです。
この風習が日本に伝わると解釈が変わり 、「 獏の絵が邪
気を払う」という考えが「獏が悪夢を食べる」となります。
日 本でも室 町 時 代には獏の絵や文 字は縁 起 物として扱
われ、獏を描いた札が悪夢を避けるとして節分や大晦日
の夜などに飾られました。

そんな世 界で言い伝えられている架 空の生き物の中に
は 、そのモデルとなった動物が実際に存在します。 河童
は川に生息していたカワウソ、アンデルセンで有名な人魚
は愛くるしいマナティ。 どんな架空の生き物であっても
必ずどこかは実在の動物に似ている箇所があり 、絶対に
そんな生き物はいないとは言い切れないのです。
何故モデルとなったのか、その見た目が似ているのか、そ
れとも生態に特徴があるのか、気になると止まらなくなっ
てしまいました。
そんな生き物の代表として 、悪夢を食べる獏（ バク ）を
ピックアップしていきます。

はじめに

夢を食べる獏
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奇蹄目に分類されていてい
る通り 、 ウマやサイの仲間
となります。 奇蹄目はウマ
科・サイ科・バク科があり、
走るためと草食のために進
化を重ねてきた草食獣たち
です。数千万年前から姿を
ほとんど変えていないとさ

れ、大昔から生き残ってきた動物です。森林に単独で住
み、主に夜行性で川辺などで植物を餌としています。

今回 、多摩動物公園で飼育されているマレーバクを観察
してきました。

マレーバクはマレーの密林の湿地帯にいる動物で 、 密林
には川や沼が沢山あります。 マレーバクは用心深い動物
なので 、見つからないようにたいてい体を隠しています。
体重は 100 kg 以上あり、尾は短く、脚は短くて太い、鼻
は長く 、象の鼻を短くしたような感じです。 マレーバク
は背と腹が白く、他の部分は黒い色をしています。その
ため 、 まるで黒い体に
白 い 毛 布 を 巻 い て い
るようにも 見 えます 。
そしてマレーバクは水
が大好きで 、川や沼に
入ったまま多くの時 間
を過ごしています。

『 野生のバク 』
主にかれらは川や沼のほとりで湿地に茂る植物の果実や
へたの部分 、また種子や葉も食べます。そして、その短い
鼻で引きちぎられるような植物を主に餌としています。

（ 葉 、果実 、枝 、花 、草 、樹皮 、穀類 ）

『 動物園のバク 』
「 おとな一頭一日分の餌 」
乾草：夏 2 kg 、冬 3 kg　青草：2 kg( 夏だけ )　
カシの枝葉：1 kg　さつまいも：800 g
にんじん：800 g　りんご：800 g　みかん：800 g
食パン：8枚　草食用ペレット：1 kg
ヘイキューブ：500 g

「 餌の与え方 」
朝：草、ペレット、ヘイキューブ、根菜類の半分を放飼場で
夕：残り全部を寝小屋で

動物園にいるバク

白黒のマレーバク

バクの食生活はどんなものなのか
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繁殖期を別にすると 、 マ
レーバクは巣 立ちしてか
らは、ひとりで生きていく
ことになります。子供はお
となと同じ姿で生まれま
すが、背と腹は親のように
白くはなく、暗い赤褐色に
白い点と縞の模 様があり
ます。 このような体の色
と模 様を持っているのは
捕食動物に見つからないように見つからないようにするた
めで、木漏れ日の中や、木々の陰にいると発見されにくい
のです。
生まれてから６ヶ月以上経つと、マレーバクの子供の体は
大人と同じ黒と白に変わります。

鼻はゾウのように、鼻と上
唇が一 緒に伸びたもので
す。 食事の時は植物をも
ぎ取るのに使い、泳ぐ時は
シュノーケルの役 目をし
ます。
動物園のバクは、水が入ら
ないように耳を伏せて、そ
の鼻で底を探りながら水
中をゆっくりと歩いてい
ました。 鼻の伸びたブタのようにも見えますが、バクはウ
マのなかまです。

奇蹄目という通り、蹄は奇数になっていて、体重が中央の
第３指（ 人で言う中指 ）で支えられています。元々は5本
でしたが、ウマ科は 1本 、サイ科とバク科は 3本の蹄にな
りました。 そして他のバク科もそうなのですが、マレーバ
クは前 足は ４ 本の偶 数 、
後足の蹄は ３ 本の奇数と
なっています。

子供のバクはうり坊のような縞模様 バクの不思議な鼻

バクの足跡
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■ マレーバク
バクの中では最大で、 薄暗い
森では体の白い部分だけが目
立つため、 全体の輪郭がよく
分からず、 敵に見つかりにく
くなっています。
体長：185～240cm
体重：250～320kg
生息地：アジア南東部（ 熱帯の低地から高地の森 ）

■ マレーバクアメリカバク
水辺に近い森林に生息してい
ます。 首の後ろに短く固いた
てがみがあり、 体の一番弱い
部分の防具となっています。
体長： 204cm（ オス ） 

221cm（ メス ）
体重：150～250kg
生息地：南アメリカ北部・中部（ 森林 ）

■ マレーバクヤマバク
一番小さなバクで高山地帯に
生息しています。 とても臆病
な動物なので、 ちょっとした
ことでも怯えてしまいます。
体長：180cm
体重：136～182kg
生息地：南アメリカ北部

（ 標高2000m あたりの草原 、森林 ）

■ マレーバクベアードバク
頬から喉にかけての薄い色が
特徴です。 夜行性ですが、昼
も同じように活動することが
できます。
体長：180～250cm
体重：150～300kg
生息地： 中 央アメリカ～南ア

メリカ北部（ 湿地 、森林 、高地 ）

バクの種類

マレーバクたちは現在まだ広く分布していますが、小さな
島のように孤立した生息地に低密度で暮らしているため、
狩猟や生息地のさらなる消失が脅威となっています。
マレーバクは現在 、ミャンマー、タイ、マレーシア、スマト
ラ島など、かつての分布域の中心部のみに生息していて、
周辺から姿を消してしまいました。 この動物の衰退は数
百年前から続いてきたようで、研究者たちは人類が環境を
変えはじめる以前から分布はかなり減少していたと考え
られています。仮に分布だけでこの動物の現状を判断する
ならば、近年はほとんど変化しておらず、心配する理由は
ほとんどないということになるかもしれません。
しかし 、 これは決してマレーバクには当てはまりません。
かつて山と氾濫原のみに隔てられていた広大な森林の生
息地は、現在 、質の悪い、もしくは再生中の森林 、農地 、
牧草地 、人間の居住地などが混在する場所に変わってい
ます。
これらはいずれもバクにとって良い生息地ではありません。
バクにとって好ましい原始のジャングルはどんどん失われ
ており、そこに生息する動物たちは少数の孤立した個体群

絶滅危惧種のバクたち



� 　　　夢を食べないバク � 　　　夢を食べないバク

となっています。
マレーバクはトラやヒョウに補食されます。 このことは 、
希少種が他の希少種をおびやかす際 、どうすべきかという
保護上の問題を示しています。しかし、これらの捕食者自
体の数が少ないため、在来の捕食者だけがバクの減少の原
因ではありません。
イスラム教徒はバクを食べないので一部の地域では、狩猟
圧を免れていますが、バクの肉は人々に珍重されています。
許可無しでバクの肉を売るのは違法ですが、肉は高値がつ
いています。
マレーバクは外見が特徴的で、また従順なため飼育が簡単
で個人のコレクターに人気があり、生きたバクの売買もま
だ続いています。
バクの適応能力は良くもあり悪くもあります。飼育下で繁
殖できるため、絶滅の可能性は低そうですが、同時に違法
な売買の継続により、野生の個体群は脅威にさらされてい
ます。
マレーバクは中央・ 南アメリカのバクと比べ、まったくと
言っていいほど研究されていません。このバクを研究する
ための野外調査は、ときには危険であるうえ、費用がかか
るのです。

ですが、 バクは絶滅危惧度の高い幾つかの希少種と分布
域が重なっているため、象徴種の保護はバクの保護にも役
立ちます。この象徴種とは、地域の環境保護を促進するた
めの象徴として置かれる生き物のことであり、自然保護活
動のロゴやポスターになることで一般の人達の興味や関心
を引き起こすことができます。 中央アジアでは、特にアジ
アゾウやトラが有名です。かれらが有名になることで保護
活動が活発になり、 その象徴種が生息している自然が守

られ、結果その自然で暮らしている他の動物達の保護にも
繋がります。
バクは食事の際に獣道を通って水場や植物が豊富な場所
へ向かいます。そして移動しながら排便し、あちこちに食
べた植物の種子をまき散らすので、 森の生態系の維持も
担っているのです。 アメリカと同時にアジアでも、バクの
減少は大木の種子を散布する役割をもつ重要な動物種を
失うことを意味します。 バクの消失は森林再生過程に影
響を与え、 長期的には非常に重大な結果を伴う可能性が
あります。

見た目がユニークな動物ですが、絶滅危惧種でもあるバク
たち。 動物の絶滅を食い止めることは難しいことですが、
かれらにほんの少しでも興味をもつことが大切な第一歩
です。ぜひ動物園に足を運び、かれらをその目で見てみて
下さい。本物が想像とどれだけ違うのか、それとも思って
いた通り可愛らしい生き物なのか。百聞は一見に如かず、
です。かれらを自分の目で見て考えることでよく知り、そ
れがいつしか自然や動物たちを守ることに繋がると、私は
思っています。

最後に

● 参考資料
多摩動物公園：動物のえさファイル、アジア園（ 2009年度 ）
大自然の動物たち３：トラとアジアの相物（ 監修者：中川志郎 ）
絶滅危惧種動物百科８（ 監訳：自然環境研究センター、発行者：朝
倉邦造 ）

イラスト：いらすとや　https://www.irasutoya.com/
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Giant Panda （Ailuropoda melanoleuca ） , belongs to 
carn ivore, bear, g iant panda subfami ly. Head and 
torso are 120 to 180 cent imeters long, ta i l is 10 to 
12 centimeters, weight is from 80 to 120 ki lograms, 
with amazing bite force. The canine bite force of the 
g iant panda is 1298 . 9 Newton and the c le f t tooth 
b i t e f o rce i s 1851 . 9 Newton . Th i s means panda 
could snap a bamboo shoot or a human radius.
I n  a n c i e n t  C h i n e s e l e g e n d s ,  J i u l i  t r i b a l  k n o w n 
for the i r f ie rce and f ie rce f ight ing, the chef Chiyo 
treated panda as war beast, won many t imes in the 
war. Chiyo and his brave brothers and pandas once 
were the b igges t opponent i n the war o f Cent ra l 
Pla ins when Xuanyuan became Lord of the Central 
Plains. People said Chiyo road on a panda. Maybe 
legends were just 
l egends , bu t t he 
image of panda at 
that age was as a 
violent animal.

Anatomical ly, giant pandas are omnivorous animals, 
that means they also eat meat. Wi ld pandas would 
s t e a l  p o u l t r y  a n d g o a t s  o r  c a t c h  t h e  C h i n e s e 
bamboo ra t （Rnizomys s inehs i s ） as food .  They 
s tea l f requent ly in w in te r. In the Spr ing Fest i va l , 
2013 , a panda stole a lamb from a mountain vi l lage 
near Ya'an, S ichuan prov ince, owner of lamb saw 
the panda eat ing the lamb. Then v i l lagers rushed 
t o t h e s c e n e a n d f r i g h t e n a w a y t h e p a n d a . T h e 
evolut ion of pandas into omnivorous animals is the 
resu l t o f evo lut ion to adapted to the env i ronment 
but they remained carnivorous teeth and digest ive 
organs.  Because of  this eating habit,  zoos provide  
beef crumb in dry pel lets. 

Niu Xitong

What will happen if you take away 
panda's bamboo when it is eating ?

Chiyo, was regarded 
as the God of war 
after his death.

Chinese bamboo rat is an importanta food source for the Yi 
people.

Panda as war beast
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I n Ch ina , t he re a re repo r t s o f how panda a t tack 
people.  These news show that pandas are not cute 
pets but can be a danger to human.  Here are some 
of the incidents.

 •  I n J a n u a r y 2 0 1 7 , a s t u f f  i n Wo l o n g ' s T i a n t a i 
M o u n t a i n  W i l d i z a t i o n  t r a i n i n g  C e n t e r  w a s 
attacked by a panda,  al l the tendons of the l imbs 
were torn off and the left hand was lost.

 •  I n  M a r c h  1 ,  2 0 1 3 ,  A  w i l d  g i a n t  p a n d a  w a s 
found b i t ing a v i l l ager Guan in the tea garden 
of Qingyaguanshe, L iz iba Vi l lage, B ikou Town, 
L o n g n a n We n x i a n C o u n t y, u n f o r t u n a t e l y,  h i s 
r ight leg bone was bitten, and he was admitted to 
Mianyang Central Hospital.

 •  On October 22 , 2007 , a 12 -year-old boy jumped 
i n t o t h e B e i j i n g G i a n t P a n d a S t a d i u m o u t o f  
cur iosi ty. Both legs were bit ten. A tour ist threw 
out a bott le of mineral water to divert the panda 
and the boy escaped. 

 •  August 4 , 2007 , a panda keeper at Lanzhou Zoo 
was bitten by a panda. 

See, panda is a kind of f ierce 
p r e d a t o r.  D o n ` t  a p p r o a c h 
and tan ta l i ze pandas , they 
are not cute pet.

T h e a n c e s t o r o f t h e g i a n t p a n d a i s t h e o r i g i n a l 
panda, evolved from bears. The main branch of the 
Orig ina l panda cont inued to evolve in centra l and 
southern China, Fossi ls were found in eight places: 
Guangxi Liucheng huge ape cave, Guangxi Liucheng 
Beacon H i l l , Chongq ing Wushan , Hunan Bao j ing 
c i ty, Hube i Xunx ian c i ty, Gu izhou B i j ie Cave, and 
Shanxi yangxian city. It could be found from fossi ls 
that pandas evolved from i ts teeth into a bamboo-
eat ing omnivore. Then the main branch of modern 
panda extends to the subtropics. 
In the evolut ion per iod, pandas adapted to the l i fe 
of the sub- t rop ica l bamboo fo res t and g radua l l y 
i nc reases i t s s i ze to re ly on bamboo fo r a l i v ing . 
The late Ple istocene, 50 - 7 mi l l ion years ago, was 
t he heyday o f t he g i an t panda . F rom the foss i l s 
o f t he sku l l unea r thed , we knew tha t mo la rs a re 
especial ly developed, a carpal bone that special izes 
and develops into a radia l seeded bone, pr imar i ly 
holding bamboo. 
A c c o rd i n g t o t h e R e d L i s t ,  g i a n t p a n d a s l i v e i n 
dense bamboo forests of 1200 to 4000 meters above 
sea l eve l , c l ouds sw i r l i ng and l ow tempera tu re . 
Panda have no fear of cold and humidity and never 
hibernate. Even when the temperature is- 4 - 14 ℃, 
they st i l l travel through the thick bamboos crushed 
b y  s n o w.  T h e  a b i l i t y  o f  t h e  a d a p t a t i o n  t o  t h e 
environment and foods made pandas to exist even 
in moder n t ime .  Snow leopards and jacka ls w i l l 
pose a threat to juveni le giant pandas, adult pandas 
have few natural enemies in the wild environment.

Giant pandas attacking people Why did the number of giant panda decrease, then?
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In the long history of human, hunting the ferocious 
predator which were dangerous to human and also 
the expans ion o f human se t t l ements a re p ivo ta l . 
Before 2000 years ago, panda's residence included 
Henan, Hubei , Hunan, Guizhou, Yunnan. But now, 
,  p a n d a h a b i t a t s  a r e c o n f i n e d t o t h e s o u t h e r n 
f o o t o f Q i n l i n g M o u n t a i n s i n S h a a n x i P ro v i n c e , 
Minshan, Qionglaishan, Xiangl ing and Liangshan in 
southwestern Sichuan Basin.
Human activity also caused many animals to extinct 
f rom the earth, such as Saber-toothed t iger. At the 
same t ime, the number o f g ian t pandas had a lso 
plummeted.
 The good news is that the giant panda used to be 
cons idered as one of the Endangered an imal , but 
due to the conservat ion efforts, i t was down-l isted 
to Vulnerable in 2016 Red List.  There are estimated  
500- 1 , 000 mature individuals and the population is 
increasing.
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私が大好きなネズミのことを、 みなさまが少しでも好きになって下さると嬉し
いです。 宮崎千奈

昨年から考えていたテーマで記事を書くことができ、安心しました。今年もギリ
ギリになってすみません。より多くの猫たちが幸せに暮らせますように。
 鈴木かりん

私は３度のっぱらの記事を書かせて頂いて居ますが、共通して実際に現地を訪
れ、自身が感じ取ったことを文字に書き起こし、人に伝えたいという考えがあ
ります。現地の実情や空気感は実際に訪れる事によって記事に厚みがあると思
うからです。記事を読んで頂いた方にとって有意義な読み物になってくれたら
嬉しいです。 山本悠暉

今回は、昨年調べた「リュウグウノツカイ」よりもおそらくさらにポピュラーで
ある「クリオネ」について調べました。名はよく知られているクリオネですが、調
べているうちに知らないことが沢山あったことに気づき、 とても勉強になりま
した。 読者の皆さんにも更なるクリオネの生態のおもしろさを知っていただけ
たらなと思います。 小笠原妃奈子

海外の研究大会に初めて参加し、刺激が大変大きかったものですから、このよ
うにまとめることのできる機会があってありがたかったです。 また面白い研究
を皆さんに紹介する機会となったことも嬉しく思います。
今後も皆さんが読みやすい形で発信をしていくことを続けていきたいと思うきっ
かけになりました。 河内ひかり

犬の嗅覚の素晴らしさを改めて感じました。 人間の嗅覚も同じように優れて
いたら、世界の感じ方はどのようになるでしょうか？考えるとワクワクします。
 瀧本安李

今回、取材をすることも記事を書くことも初めてで苦戦する場面もありましたが、
自分の心にある考えや思いが読んでくださった皆様に伝わっていたら嬉しいで
す。最後まで読んでくださりありがとうございました。 長野愛

珍しい動物であるバクを調べることで、彼らがただ可愛いだけでなく、直面して
いる環境問題や絶滅の危機など様々なことを知ることができました。ぜひ動物
園に足を運んで、彼らを観察してみて下さい。 松島眞邑

I wrote the panda article hoping that it would open up a new horizon of 
them, in order to protect them even better.  It is for all of you who love 
pandas as much as I do. Niu Xitong

編集後記


